
春晚结束后，网上即流传出“鱼吞铁

球”、“鱼被开膛破肚”、“鱼线引诱”、“电

鱼”等四种虐鱼解密说法。

14日，53家动物保护组织公开致函

央视春晚导演组， 要求元宵晚会停演引

起虐鱼争议的金鱼魔术。此前，春晚表演

《年年有鱼》的魔术师傅琰东接受媒体采

访时称，元宵晚会将继续变鱼。14日傅琰

东的经纪人回应， 节目没有虐鱼将不会

停演。而央视春晚总导演陈临春表示，元

宵晚会将上演金鱼魔术是谣言， 从未安

排动物表演。

傅琰东经纪人梁先生称， 他们理解

和支持保护动物， 可邀请第三方专业机

构进行是否虐鱼的评估。 ■据新京报
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【人物老胡】

金鱼魔术当知青时就表演过

老胡今年56岁，家住大渡口区建设村5

号， 退休前是中国第十八冶金建设公司职

工。

老胡说，他从小就对奇门异术感兴趣。

每次看完魔术节目，就会自己琢磨，时常买

来魔术书籍研究。久而久之，自己掌握了一

些小魔术。

1971年，17岁的老胡下放到四川省宜

宾市筠连县农村当知青， 时不时会表演一

点小魔术给大家打发时光。 指挥鱼儿列队

行走的节目是他经常表演的节目之一，只

是那时候指挥的不是金鱼， 而是不到10厘

米长的小鲫鱼。

【现场表演】

三条金鱼列队齐步走

14日上午11时， 杨家坪花卉水产市场

一家卖观赏鱼的小店内， 在店主王女士和

记者的见证下，老胡拿出准备好的道具，现

场演示“金鱼走队列”的魔术。

道具很简单， 一口玻璃鱼缸横放在简

易木架上， 鱼缸里只装了约10厘米高的清

水，鱼缸底部压着一张蓝色塑料薄膜。

表演开始，由于鱼缸较小，老胡只放入

了3条金鱼，一黑两红，比春晚节目中少一

半。 放入鱼缸后， 金鱼都能自由游动。“现

在，我给这几条金鱼施魔法，让它们定身。

”老胡说完，刚才还游来游去的小鱼突然原

地不动了， 怎么扑腾也离不开原来位置。

“现在，我要让他们听我的号令，游到一边，

排成一排。 ”只见几条小鱼像着了魔一般，

慢慢向鱼缸左侧靠拢，一阵调整后，竟奇迹

般地排成了一行。

完成上述动作后， 老胡开始按春晚节

目中的鱼儿队形操作，走方阵、走斜线、一

字行……虽然动作缓慢， 但依稀有了春晚

魔术的影子。

【揭秘春晚】

魔术道具简单：磁铁+铁片

“这是怎么办到的？ ”这是大家最想知

道的问题。

老胡笑着说：“其实很简单， 就是运用

了磁铁原理， 做了一个障眼法而已。 ”随

即，老胡从鱼缸底部抽出双手，手上分别拿

着一块擦玻璃的专用清洁器，“这上面有磁

铁，在金鱼的肚皮底下有一块小铁片，我就

是通过它来指挥金鱼游动的。 ”

记者看到，三条金鱼的腹鳍间，都有一

块指甲大的小铁片， 用白色丝线沿背鳍捆

在了金鱼身上。老胡说，这个位置正对金鱼

的身体重心，铁片不会影响金鱼自由活动。

“春晚魔术应该也是这样的。”老胡说。

【网友揭秘】

春晚魔术“鱼吞铁球”

最先揭秘的文章称， 魔术秘密在于金

鱼肚里事先放入铁块，水盘下装置磁铁，由

于盘中的水很浅， 通过控制磁铁开关指挥

鱼在水中行进。持这种观点的网友称，被这

样处理过后，鱼只能活5至7天，指责魔术师

虐待动物。

针对这种答案， 魔术师傅琰东在微博

中回应：“有这种想法的人很残忍。 其实进

行表演的这些鱼要养很长时间。 有人说鱼

吃了铁球，其实如果大家有一点点常识，你

是养鱼的人就会发现， 平时喂的鱼食稍微

多一点，特别是小金鱼，它就会往外吐。稍

微大一点的鱼食，它们都不会吃。它们的喉

咙那么小，铁球能塞进去吗？ ”

■据重庆晚报

上海两会期间， 上海市委书记俞正声

坦言， 上海的社保是“咬着牙往上涨”。对

此，上海财政局一位官员称，俞书记之所以

这样说， 是因为上海的社保基金年年有窟

窿，每年的亏空规模在百亿元以上。

上海市发改委一位官员证实， 上海正

在酝酿从国企收益和土地出让金当中提取

一部分来充实上海的社保基金， 从而改变

目前仅通过财政支出来填补社保窟窿的局

面。

上海市委书记称咬着牙上涨社保

富庶的上海为什么会在退休金问题上

表现得如此纠结？

上海市财政局提供的数据显示，2010

年上海地方财政收入2873.6亿元， 增长

13%， 这样的财政收入水平可以说走在了

全国城市的前列。

不过， 上海财政局一位官员说：“现在

比较流行一个词汇叫‘支出型贫困’。上海

的账本也经常遇到类似的问题， 看起来收

了很多，但支出去的也不少，这个问题在社

保基金问题上表现得特别明显。”

上海两会期间，上海市人大代表、市老

年基金协会副秘书长卢威向上海市委书记

俞正声建议， 上海在提高退休职工收入方

面可以做得更好。 但俞正声坦言：“社保是

上海可持续发展中最头疼的一个大问题，

现在不敢涨得太猛，请你们理解，是咬着牙

往上涨。”

上海社保基金年年均有窟窿

“俞书记之所以说‘咬着牙往上涨’，是

因为上海的社保基金年年有窟窿， 而这个

窟窿还不小，特别是这些年来，每年的亏空

规模均在百亿元以上， 收少支多是最主要

的原因之一。”上海财政局一位官员称，“这

也导致上海养老金的水平与其他一线城市

相比不进则退，甚至出现了落后的局面。”

在上海两会期间， 九三学社上海市委

提供的一份调研显示： 截至2010年8月，占

上海市退休人员89.12%的302万企业退休

人员， 养老金已经低于全国社会保障的平

均水平。

上海两会期间， 俞正声书记在解释这

一问题时坦言：“当然这有历史原因， 我们

的退休金是现收现支， 退休金的收入来源

不够，是亏损的，财政每年要拿100多亿往

里填。北京的退休结构，收大于支，不动用

财政。”

土地和国企收益可能用来补窟窿

上海市发改委一位官员证实， 上海正

在酝酿从国企收益和土地出让金当中提取

一部分来充实上海的社保基金， 从而改变

目前仅通过财政支出来填补社保窟窿的局

面。 上海市人力资源和社会保障局已经牵

头着手对该问题进行系统性研究。

这意味着土地收益和国企收益将作为

“增量”投入社保之中。记者注意到，《上海

市2010年预算执行情况和2011年预算草

案》显示，2010年上海国有土地使用权出让

收入579亿元，较年初预算增加较多。

除了土地收入之外， 地方国企收益进

行上缴填补社保基金亏空也将逐步推进。

上海国资委内部一位知情官员称：“我们的

确正和上海人保部门一起在研究对国资企

业持股部分的分红中拿出一定的比例投入

到上海社保基金之中，究竟未来会投多少，

这一比例还在研究之中， 最早可能今年就

会试行。”

目前， 上海国资委旗下掌管着企业约

50家左右， 市属经营性国资资产证券化率

达30%以上， 不少企业实现子公司或集团

公司上市。

■据新华社、中国经济周刊

上海社保每年亏空超百亿元

该市发改委官员证实：正酝酿用国企收益和土地出让金补窟窿

退休工人街头破解春晚魔术

语出惊人：“这个魔术我30年前当知青时就玩过了”

道具简单：花不到10块钱，靠磁铁指挥鱼儿齐步走

■磁铁：旧玻璃清洁器，5元一副

■铁片：窗帘夹子改装，夹子5角钱一个

■线：普通白色丝线，1元钱一卷

动物保护组织致信央视

元宵晚会停演金鱼魔术

胡先生移动玻璃缸底的磁铁，金鱼就跟

着游动了。

春晚视频截图。看，胡先生的金鱼也可以列队前进了！

胡先生说春晚中安放在金鱼腹部也应

是小铁片，只是更精巧些。

破解春晚魔术，成了观众们春节后的固定项目。今年，春晚舞台少了刘谦，多了魔术师傅琰东

的魔术《年年有鱼》，观众揭秘春晚魔术的热情依然有增无减。

14日，重庆56岁退休工人老胡语出惊人：“《年年有鱼》魔术不够含金量，我早在30年前就已经

玩过了。 ”

老胡魔术道具清单

相关链接


